

Messe du lundi 23 décembre 2019

2 jours avant Noël

→ Le chapitre 3 – le dernier de ce court Livre biblique qu'est Malachie – est ici donné en entier [entre crochets, les passages ajoutés à la liturgie]

Première lecture (Ml 3, 1-4.23-24)

« Je vais vous envoyer Élie le prophète, avant que vienne le jour du Seigneur »

Lecture du livre du prophète Malachie

¹Voici que j'envoie mon messenger pour qu'il prépare le chemin devant moi ; et soudain viendra dans son Temple le Seigneur que vous cherchez.

Le messenger de l'Alliance que vous désirez, le voici qui vient, – dit le Seigneur de l'univers.

²Qui pourra soutenir le jour de sa venue ? Qui pourra rester debout lorsqu'il se montrera ? Car il est pareil au feu du fondeur, pareil à la lessive des blanchisseurs.

³Il s'installera pour fondre et purifier : il purifiera les fils de Lévi, il les affinera comme l'or et l'argent ; ainsi pourront-ils, aux yeux du Seigneur, présenter l'offrande en toute justice.

⁴Alors, l'offrande de Juda et de Jérusalem sera bien accueillie du Seigneur, comme il en fut aux jours anciens, dans les années d'autrefois.

⁵Je m'approcherai de vous pour le jugement ; sans attendre, je témoignerai

contre les magiciens,

contre les adultères,

contre ceux qui font de faux serments,

contre ceux qui oppriment le salarié,

la veuve et l'orphelin,

qui excluent l'immigré

et qui ne me craignent pas, – dit le Seigneur de l'univers.

→ Les 7 péchés capitaux vus de Malachie : la magie, l'adultère, le mensonge, l'oppression du salarié, l'oppression des pauvres, le refus de craindre Dieu

⁶Moi, le Seigneur, je n'ai pas changé, mais vous, fils de Jacob, vous n'en finissez pas de changer :

⁷depuis les jours de vos pères, vous vous écarterez de mes décrets et ne les gardez pas.

Revenez à moi, et je reviendrai à vous, – dit le Seigneur de l'univers.

Vous demandez : « En quoi devons-nous revenir ? »

⁸Dieu ? Et vous me trompez !

⁹Vous trompé ? » – Pour la dîme et les redevances.

¹⁰Non, vous me trompez, vous, la nation entière !

Le Seigneur du trésor, pour qu'il y ait de la nourriture dans ma Maison.

¹¹Preuve, – dit le Seigneur de l'univers –,

pour vous les écluses du ciel,

pour la bénédiction en abondance !

¹²Le Seigneur vorace : qu'il ne détruise plus les fruits de votre sol,

et que la terre ne soit plus stérile, – dit le Seigneur de l'univers.

¹³Vous serez alors une terre de délices,

comme au premier jour, – dit le Seigneur.

¹⁴« Pourquoi nous dit-elle entre nous contre toi ? »

« Pourquoi Dieu n'a pas de sens.

« Pourquoi, en présence du Seigneur de l'univers ? »

« Pourquoi, en présence du Seigneur de l'univers ? »

¹⁵Nous en venons à dire bienheureux les arrogants ;

même ceux qui font le mal sont prospères, même s'ils mettent Dieu à l'épreuve, ils en réchappent ! »

→ Acas a dû confondre "mettre à l'épreuve le Seigneur" (au sens de demander Sa grâce), de peur de Le mettre au défi. C'est ce que ses "pères" avaient fait au désert en se plaignant de Lui) et que diront à la Croix ceux qui avaient fait condamner Jésus ("Qu'il descende de la croix et nous croirons en lui !)

→ Ce qui est péché, c'est justement de refuser de "mettre à l'épreuve le Seigneur" (alors qu'il s'agit de demander Sa grâce) ! Acas est dans son péché, mais il y avait Elie près de lui... et le signe non demandé a pu être promis !

→ Voilà pourquoi "un croyant seul est un croyant en danger" !

¹⁶ Alors ceux qui craignent le Seigneur s'exhortèrent mutuellement.

Le Seigneur fut attentif et les écouta ; un livre fut écrit devant Lui pour en garder mémoire, en faveur de ceux qui Le craignent et qui ont le souci de Son Nom.

¹⁷ Le Seigneur de l'univers déclara : Ils seront mon domaine particulier pour le jour que je prépare. Je serai indulgent envers eux, comme un homme est indulgent envers le fils qui le sert fidèlement.

¹⁸ Vous verrez de nouveau qu'il y a une différence entre le juste et le méchant, entre celui qui sert Dieu et celui qui refuse de Le servir.

¹⁹ Voici que vient le jour du Seigneur, brûlant comme la fournaise. Tous les arrogants, tous ceux qui commettent l'impiété, seront de la paille. Le jour qui vient les consumera, – dit le Seigneur de l'univers –, Il ne leur laissera ni racine ni branche.

→ Le Messie ? Un « soleil de justice » qui guérira par son rayonnement.

²⁰ Mais pour vous qui craignez mon Nom, le Soleil de justice se lèvera : Il apportera la guérison dans Son rayonnement. Vous sortirez en bondissant comme de jeunes veaux à la pâture.

²¹ Vous foulerez les méchants, car ils seront de la cendre sous la plante de vos pieds, au jour que je prépare, – dit le Seigneur de l'univers.

²² Souvenez-vous de la loi de Moïse, mon serviteur, à qui j'ai prescrit, sur l'Horeb, décrets et ordonnances pour tout Israël.]

→ Le précurseur ? Un nouvel Elie, qui rapproche les cœurs des pères et fils

²³ Voici que je vais vous envoyer Élie le prophète, avant que vienne le jour du Seigneur, jour grand et redoutable.

²⁴ Il ramènera le cœur des pères vers leurs fils, et le cœur des fils vers leurs pères, pour que je ne vienne pas frapper d'anathème le pays !

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 24 (25), 4-5ab, 8-9, 10.14

R/ ^{Lc 21,28} Redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche

Seigneur, enseigne-moi Tes voies,
fais-moi connaître Ta route.

Dirige-moi par Ta vérité, enseigne-moi,
car Tu es le Dieu qui me sauve.

Il est droit, il est bon, le Seigneur,
Lui qui montre aux pécheurs le chemin.
Sa justice dirige les humbles,
Il enseigne aux humbles son chemin.

Les voies du Seigneur sont amour et vérité
pour qui veille à Son Alliance et à Ses lois.

→ Le Jour du Seigneur n'est pas à craindre pour qui "veille" à Ses lois !

Le secret du Seigneur est pour ceux qui Le craignent ;
à ceux-là, Il fait connaître Son alliance.

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Viens, Espérance des nations, Sauveur de tous les peuples !

Viens sauver ce qui était perdu.

Alléluia.

→ L' "antienne O" du jour : Ô Emmanuel !
Notre Législateur et notre Roi,
Espérance et salut des nations,
Ô viens Seigneur, viens nous sauver !

Évangile (Lc 1, 57-66)
Naissance de Jean Baptiste

→ Car Gabriel a repris les mots du prophète Malachie pour décrire celui qui "marchera devant à la face du Seigneur" et "préparera Ses chemins"

→ Au jour du service liturgique de Zacharie au Temple, l'ange Gabriel a dévoilé qui sera le précurseur : qui sont ses parents, quel sera son nom

⁵⁷ Quand fut accompli le temps où **Élisabeth devait enfanter, elle mit au monde un fils.**

⁵⁸ Ses voisins et sa famille apprirent que le Seigneur lui avait montré la grandeur de Sa miséricorde, et ils se réjouissaient avec elle.

⁵⁹ Le huitième jour, ils vinrent pour la circoncision de l'enfant.
Ils voulaient l'appeler Zacharie, du nom de son père.

⁶⁰ Mais sa mère prit la parole et déclara : **« Non, il s'appellera Jean. »**

⁶¹ On lui dit : « Personne dans ta famille ne porte ce nom-là ! »

⁶² On demandait par signes au père comment il voulait l'appeler.

⁶³ Il se fit donner une tablette sur laquelle il écrivit : **« Jean est son nom. »** Et tout le monde en fut étonné.

⁶⁴ **À l'instant même, sa bouche s'ouvrit, sa langue se délia : il parlait et il bénissait Dieu.**

⁶⁵ La crainte saisit alors tous les gens du voisinage
et, dans toute la région montagneuse de Judée, on racontait tous ces événements.

⁶⁶ Tous ceux qui les apprenaient les conservaient dans leur cœur et disaient : **« Que sera donc cet enfant ? »**
En effet, la main du Seigneur était avec lui.

→ Alors que beaucoup a été révélé à Élisabeth et Zacharie, ceux qui sont là se demandent ce que sera cet enfant...

→ Mais s'ils restent et écoutent bien, ils le sauront par le magnifique cantique de Zacharie qui sera Jean et de Qui il va être le Précurseur !

Commentaire « Découvrir Dieu »

Père Alain de Boudemange

Lors de l'annonce de l'ange Gabriel de la naissance de Jean, nous avons vu Zacharie et Élisabeth qui peinaient à accueillir la bonne nouvelle qu'ils recevaient. **Aujourd'hui les langues se délient, la joie éclate et les parents acceptent de donner à l'enfant un nom nouveau.** Les bonnes habitudes sont précieuses, mais certains schémas toujours reproduits (le fameux motif *on a toujours fait comme ça !*) peuvent être un véritable obstacle à la grâce de Dieu. **Aujourd'hui, en ce septième jour de notre neuvaine préparatoire à Noël, nous pourrions nous demander à quelle habitude le Seigneur nous invite à renoncer pour accueillir avec un cœur disponible la nouveauté de Sa venue.**

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Irénée de Lyon (v. 130-v. 208), évêque, théologien et martyr

« Sa langue se délia : il parlait et il bénissait Dieu »

À propos de **Jean le Baptiste**, nous lisons chez Luc : **« il sera grand devant le Seigneur, et il ramènera beaucoup des fils d'Israël au Seigneur leur Dieu, et Lui-même marchera devant lui dans l'esprit et la puissance d'Élie, afin de préparer pour le Seigneur un peuple bien disposé »** (1,15-17). Pour qui donc a-t-il préparé un peuple, et devant quel Seigneur a-t-il été grand ? Sans aucun doute devant Celui qui a dit que Jean avait quelque chose de « plus qu'un prophète » et que « personne d'entre les enfants des femmes n'était plus grand que Jean Baptiste » (Mt 11,9.11). **Car il préparait un peuple en annonçant d'avance à ses compagnons de servitude la venue du Seigneur et en leur prêchant la pénitence,** afin que, lorsque le Seigneur serait présent, ils soient tous en état de recevoir son pardon, pour être revenus à Celui auquel ils s'étaient rendus étrangers par leurs péchés (...).

Oui, « dans Sa miséricorde », Dieu « nous a visités, Soleil levant venu d'en haut » ; Il a brillé pour ceux qui étaient assis dans les ténèbres et l'ombre de la mort, et Il a dirigé nos pas sur le chemin de la paix » (Lc 1,78-79). C'est en ces termes que Zacharie, délivré du mutisme qu'il s'était attiré par son incrédulité et rempli d'un Esprit nouveau, bénissait Dieu d'une manière nouvelle. Car tout était dorénavant nouveau, du fait que le Verbe, par un processus nouveau, venait d'accomplir le dessein de Sa venue dans la chair, afin que l'homme, qui s'en était allé hors de Dieu, soit réintégré par Lui dans l'amitié de Dieu. Et c'est pourquoi cet homme apprenait à honorer Dieu d'une manière nouvelle (...).

Commentaire Prions en Église

Sœur Emmanuelle Billoteaux, ermite bénédictine

C'est gratuit ! Mais il nous est parfois difficile de croire en la gratuité de l'amour de Dieu. Or c'est bien de la « grâce » - fruit de la fidélité du Seigneur et non de nos « mérites » – que l'évangéliste Luc – en bon disciple de l'apôtre Paul – nous parle là. Et les noms des personnes en scène sont significatifs à cet égard :

- Zacharie (Dieu se souvient)
- Élisabeth (mon Dieu a fait serment)
- Jean (Dieu fait grâce) !

Oui, « les dons gratuits de Dieu » sont « sans repentance » (Cf Rm 11,29), quels que soient les aléas de nos histoires personnelles et collectives !

Les chapitres 1 et 2 du Livre de Malachie

¹ Parole du Seigneur qui fut adressée à Sophonie, fils de Koushi, fils de Guedalya, fils d'Amarya, fils d'Ézékias, au temps de Josias, fils d'Amone, roi de Juda.

² Je vais absolument tout retirer de la face de la terre, – oracle du Seigneur.

³ Je vais retirer hommes et bêtes, oiseaux du ciel et poissons de la mer ;
je ferai trébucher les méchants, je supprimerai les hommes de la face de la terre,
– oracle du Seigneur.

⁴ Je lèverai la main contre Juda et contre tous les habitants de Jérusalem.

Je supprimerai de ce lieu le reste des adorateurs de Baal, le nom des desservants d'idoles, ainsi que les prêtres.

⁵ Je supprimerai ceux qui se prosternent sur les terrasses devant l'armée des cieux, ceux qui se prosternent en jurant par le Seigneur, tout en jurant par Milcom, leur dieu.

⁶ Je supprimerai ceux qui se détournent du Seigneur, qui ne cherchent pas le Seigneur et ne Le consultent pas.

⁷ Silence devant le Seigneur Dieu, car il est proche, le jour du Seigneur !

Oui, le Seigneur a préparé un sacrifice, Il a consacré Ses invités.

⁸ Il arrivera, en ce jour du sacrifice du Seigneur,

que je visiterai les princes, les fils du roi, et tous ceux qui s'habillent à la mode des étrangers.

⁹ Je visiterai, en ce jour-là, tous ceux qui sautent par-dessus le seuil, ceux qui remplissent la maison de leur Seigneur de violence et de fraude.

¹⁰ Il arrivera, en ce jour-là, – oracle du Seigneur –,

que résonne une clameur depuis la porte des Poissons, des hurlements depuis la ville neuve, un fracas formidable depuis les collines !

¹¹ Hurlez, habitants du Maktèsh, car tout le peuple de Canaan est anéanti,

ils sont supprimés, tous ceux qui brassent de l'argent.

→ Notre Seigneur aime qu'on Le cherche, qu'on Le consulte, mais pas qu'on se détourne de Lui

→ Il n'aime du tout qu'on « brasse » de l'argent ? Il pense sans doute à tout ce qu'on pourrait faire de bien avec au lieu de simplement le "brasser"

→ Loin du Seigneur, on vit facilement parmi des "ordures" sans s'en rendre compte !

¹² Il arrivera, en ce temps-là, que je fouillerai Jérusalem avec des torches, je visiterai les hommes, ceux qui croupissent sur leurs ordures, qui disent dans leur cœur : « Le Seigneur ne peut faire ni bien ni mal. »

¹³ Leur richesse sera livrée au pillage, et leurs maisons à la dévastation ; ils bâtiront des maisons et ne les habiteront pas ; ils planteront des vignes et n'en boiront pas le vin.

¹⁴ Il est proche, le jour du Seigneur, le grand jour ! Il est proche, il vient en toute hâte ! Ô clameur amère du jour du Seigneur, même le guerrier crie au secours !

¹⁵ Jour de fureur que ce jour-là, jour de détresse et d'angoisse, jour de tourmente et de tourments, jour de ténèbres et d'obscurité, jour de nuages et de sombres nuées,

¹⁶ jour de sonneries de cor et de cris de guerre contre les villes fortes et les hautes tours d'angle !

¹⁷ Je jetterai les hommes dans la détresse, ils marcheront comme des aveugles, parce qu'ils ont péché contre le Seigneur ; leur sang sera répandu comme de la poussière, leurs cadavres jetés comme des ordures.

¹⁸ Ni leur argent ni leur or ne pourront les sauver.

Au jour de la fureur du Seigneur, le feu de sa jalousie dévorera toute la terre, car Il fera l'extermination terrifiante de tous les habitants de la terre.

²¹ Serrez-vous, entassez-vous, nation sans désir,

² avant que vous soyez chassés comme la paille qui disparaît en un jour, avant que vienne sur vous la brûlante colère du Seigneur, avant que vienne sur vous le jour de la colère du Seigneur.

³ Cherchez le Seigneur, vous tous, les humbles du pays, qui accomplissez Sa loi. Cherchez la justice, cherchez l'humilité : peut-être serez-vous à l'abri au jour de la colère du Seigneur.

⁴ Voyez ! Gaza va être abandonnée, Ascalon sera dévastée. Ashdod, en plein midi, sera dépeuplée, Écrone sera déracinée.

⁵ Malheur aux habitants des bords de la mer, à la nation des Crétois ! La parole du Seigneur est contre vous :

« Canaan, terre des Philistins, je vais te ruiner, te vider de tous tes habitants ! »

⁶ Les bords de la mer seront réduits en pacages, en prairies pour les bergers, en parcs à moutons.

⁷ Ce sera un territoire pour ceux qui resteront de la maison de Juda ; là, ils mèneront paître leurs troupeaux ; au milieu des maisons d'Ascalon, le soir ils se reposeront, car le Seigneur, leur Dieu, les visitera, il aura changé leur sort.

⁸ J'ai entendu les insultes de Moab et les sarcasmes des fils d'Ammon, qui ont insulté mon peuple et se vantaient de leur territoire.

⁹ C'est pourquoi, par ma vie – oracle du Seigneur de l'univers, Dieu d'Israël –, Moab deviendra comme Sodome, et les fils d'Ammon comme Gomorrhe, le domaine du chardon, un monceau de sel, une terre à jamais désolée. Le reste de mon peuple les pillera, ce qui subsistera de ma nation en héritera.

¹⁰ Tel sera leur sort pour prix de leur orgueil, puisqu'ils ont insulté et traité de haut le peuple du Seigneur de l'univers.

¹¹ Redoutable pour eux sera le Seigneur, lorsqu'Il aura réduit à rien tous les dieux de la terre ; alors toutes les îles des nations se prosterneront devant Lui, chacune sur son propre sol.

¹² Quant à vous, Éthiopiens, il dira : « Ils seront transpercés par mon épée. »

¹³ Il lèvera la main contre le Nord, il fera périr Assour, Il fera de Ninive une terre désolée, aride comme le désert.

¹⁴ En elle se reposeront les troupeaux et toutes sortes de bêtes.

Même la hulotte, même le hérisson passeront la nuit parmi ses chapiteaux ; un hullement se fait entendre à la fenêtre, et sur le seuil se tient un corbeau : le palais de cèdre n'est que ruines.

¹⁵ Telle sera la cité hautaine qui trônait avec assurance, elle qui disait en son cœur : « Moi, rien que moi ! » Comment est-elle devenue un lieu désolé, un repaire pour les bêtes ?

Tous ceux qui passent près d'elle sifflent en agitant la main.

→ « Moi, rien que moi » ? N'est-ce pas ce que nous pousse à dire l'individualisme ambiant ?

→ Cherchons ! 1. Le Seigneur, 2. À être humble sous Son regard, 3. À être le + juste possible comme Lui

→ Le Seigneur n'aime pas du tout qu'on se vante, qu'on se "pavane" devant Lui